

Presidente Boric le dedicó poco más de un minuto a la instancia que en noviembre deberá entregar sus propuestas: Ejecutivo centra en Comisión de Paz el peso de política indígena y de la violencia en el sur

VÍCTOR FUENTES BESOAIN

Sobre las propuestas que entregará dentro de cinco meses la Comisión de Paz y Entendimiento recayó el peso de la política gubernamental tanto en los temas indígenas como en la búsqueda de resolver los problemas de violencia que afectan a la macrozona sur, en las menciones que frente al tema hizo el Presidente Gabriel Boric en su cuenta al país. Además, destacó que en sus dos años de gestión los atentados en esos territorios disminuyeron un 37%.

Cuando ya terminaba su cuenta, Boric abordó el trabajo de la comisión que anunció en su anterior mensaje al país, con el objeto de realizar un catastro de tierras entregadas a las comunidades indígenas, cuantificar las reclamaciones pendientes y proponer medidas alternativas de reparación frente a las demandas.

Así, sostuvo que una "fuente de dolor, que no es aceptable seguir prolongando, es el conflicto entre el Estado chileno y el pueblo mapuche" y que "se requiere construir una nueva etapa y una nueva relación".

Aseguró que "esto solo va a ser posible bajo un acuerdo social y político transversal". Consideró que "esto no es, principalmente, un problema de orden público" y en ese sentido agradeció tanto a los partidos políticos por "haber apoyado la conformación, en 2023, de la comisión" como a los integrantes de la instancia "por el abnegado trabajo que han realizado".

Además, confirmó el plazo para la entrega de propuestas. "En noviembre, la comi-

Mandatario reconoció que "si lo hacemos bien, marcará un hito". Pero gremios y organizaciones mapuches se mostraron críticos y afirmaron que "tenemos una importancia igual a cero".



La instancia fue anunciada en la cuenta presidencial de 2023, sus ocho miembros fueron nombrados el 21 de junio pasado y desde el 10 de julio sesionan semanalmente.

“Nos pide esperar las propuestas de una comisión que no tiene capacidad resolutiva ni es vinculante. Serán los desprestigiados políticos los que entreguen las soluciones”.

HUGO ALCAMÁN
 PROFESIONALES MAPUCHES

sión entregará un informe final de propuestas en materia de tierras, reparación, diálogo y reconocimiento", expuso y añadió que "albergo la esperanza de que sus conclusiones constituyan las bases de una solución de largo plazo". Aseguró que "no va a ser una tarea fácil, pero si lo hacemos bien,



Violencia El Presidente destacó la disminución en un 37% de los atentados y criticó a los grupos "que se escudan en la causa del pueblo mapuche para sembrar el terror" y cometer delitos.

marcará un hito en nuestra historia".

Previamente, al iniciar su discurso, Boric manifestó que al asumir el Gobierno, "nos correspondió encarar la violencia que venía en aumento durante el periodo anterior y que afecta a compatriotas del sur de Chile". Atribuyó los atentados "a la obra de pequeños grupos que se escudan en la causa del pueblo mapuche para sembrar el terror y asociarse con el robo de madera y el narcotráfico" y recalcó que "al país le consta que en esto no nos ha temblado la mano y que nos duele y moviliza cada caso de violencia y muerte".

"Seguir esperando"

Gremios, parlamentarios y organizaciones mapuches manifestaron su disconformidad con los alcances de la cuenta, lamentando que no hubiera referencias a un plan de inversiones frente al rezago que viven esos territorios ni tampoco se abordara la reparación a víctimas de la violencia.

"Reconocemos que ha habido una disminución en los hitos violentos, pero la violencia terrorista aún persiste", expresó el ti-

“En política indígena, el Presidente no tenía mejor alternativa que recurrir al informe que prepara la comisión y confiar en sus resultados de noviembre”.

DOMINGO NAMUNCURA
 EXDIRECTOR DE CONADI

tular de de la Multigremial de La Araucanía, Patricio Santibañez.

A su vez, el representante de la Asociación de Víctimas de la Violencia, Alejo Apraiz, lamentó que quienes han sufrido episodios de fuerza "tenemos una importancia igual a cero y tendremos que seguir esperando el informe de la comisión para conocer alguna medida".

Y Hugo Alcamán, de Profesionales Mapuches, criticó que "nos pide esperar las propuestas de una comisión que no tiene capacidad resolutiva ni es vinculante".